## 06 13 2014 Los Tiempos / Cochabamba

## Lecheros aceptan incremento, pero con condiciones

Los lecheros de Cochabamba determinaron ayer aceptar la oferta del Gobierno de subir 30 centavos el precio del litro de leche cruda desde noviembre, sin que éste afecte a los consumidores. Pidieron que el alza sea retroactiva a enero. El Gobierno reiteró que el costo final se mantendrá "congelado".

"Hemos aceptado el convenio, pero con algunas observaciones", dijo ayer uno de los dirigentes de la Federación de Productores de Leche (Feprolec), Pablo Maldonado, después de la asamblea que sostuvo el sector.

Explicó que, además, los asociados pidieron que el convenio sea ratificado con la firma del presidente, Evo Morales, con el fin de que se cumpla "al pie de la letra" y no quede en el olvido como sucedió con otros convenios que se firmaron en años pasados.

Maldonado aclaró que, en noviembre, el incremento de 30 centavos estaría sujeto a una revisión, junto con los datos que arrojaría el censo de productores lecheros para que "el precio sea sostenible en el tiempo".

Piden que el censo, con financiamiento de ProLeche, sea fiscalizado por la Federación de Productores Lecheros (Feprolec) de Cochabamba. "Necesitamos saber quiénes somos, qué hacemos y qué producimos", dijo uno de los productores en la asamblea, refiriéndose a la necesidad de que se lleve a delante un censo.

Con el censo se conocería el número de hatos ganaderos, la estructura de costos por tamaño de productor, los niveles de productividad, la composición de cada ración de alimentos que recibe el ganado, los costos laborales de los productores y la depreciación de la maquinaria que usan.

También se determinó que los precios rebajados y la dotación de insumos, propuestos por el Ministerio de Desarrollo Productivo, deben cumplirse. Aseguró que se puso precios fijos a tres alimentos, así, la cascarilla de soya debe costar 1 boliviano el kilo; el quintal de maíz 64 bolivianos y el afrecho 28 bolivianos la bolsa de 23 kilos.

También aseguró que se solicitará apoyo en los gastos de transporte, porque el aumento de 30 centavos no sería suficiente para cubrir todos los costos que implica la producción de la leche en Cochabamba.

"Los 3,50 bolivianos sigue siendo insuficiente para cubrir los gastos, según nosotros el incremento debería bordear los 4 bolivianos", dijo Maldonado.

El Gobierno y Pil Andina ofrecieron también 15 tractores o su equivalente en 100 motocultores a los productores individuales sin costo financiero y a dos años plazo.

En el reporte de Erbol, Morales dijo ayer en La Paz que "ya se ha quedado con los productores de La Paz y Cochabamba y con las industrias correspondientes" que no habrá incremento.

Al respecto, el dirigente lechero cochabambino, Juan Carlos Irahola, dijo que "no es así como ha dicho el Viceministro que ya se hubiera solucionado el problema, el problema con Cochabamba aún está pendiente, el trato es muy diferente a lo que sucede en el occidente como en el oriente, y nosotros creemos que aún hay muchos temas que quedan pendientes para analizar".

El pasado martes, los dirigentes lecheros sostuvieron una reunión por más de 10 horas, en La Paz, con la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, y los representantes de PIL Andina.

## Cañeros y Gobierno coinciden en que no hay razón para la escasez de azúcar

Los cañeros del oriente y el Gobierno coincidieron ayer en señalar que el abastecimiento de azúcar al mercado interno está garantizado y que no existen razones para un alza en el precio.

El presidente de la Unión de Cañeros Guabirá, Rodolfo Jordán, dijo que el retraso de casi dos meses en la zafra de temporada no tiene por qué afectar el abastecimiento del azúcar en los mercados y tampoco el precio porque el producto existente es de la zafra pasada, afirmó ayer

Por su parte, el viceministro de Producción Industrial a Mediana y Gran Escala, Camilo Morales, dijo que el Gobierno garantiza el abastecimiento del azúcar a precio justo, a pesar del retraso en el inicio de la zafra.

Citado en un boletín institucional, Morales recordó que la Ley 307 del complejo productivo de la caña de azúcar, promulgada hace dos años, establece que se debe mantener un stock en almacenes de por lo menos dos meses del consumo nacional, a partir de la experiencia de 2010 y 2011, cuando se priorizó el mercado interno. Apuntó que, a la fecha, hay 824.620 quintales en almacenes de ingenios y de los cañeros.

Jordán manifestó que si existe un alza en el costo es responsabilidad de los comerciantes por especular con el producto, por lo tanto deberían ser sancionados.

Hace algunos días, el precio del azúcar subió en los centros de abasto con el justificativo del retraso en la zafra que, supuestamente, impedía que llegue el producto y el quintal subió hasta los 210 bolivianos en esta ciudad.

En algunos casos, los compradores se quejaban porque únicamente se vendía por arroba o libra y no por quintal.

Jordán dijo que, de esperarse un impacto, tendría que darse a fin de año o para el próximo año puesto que la zafra de esta temporada está destinada a salir al mercado a fin de año.

Informó también que, gracias a que mejoró el clima, la zafra inició el martes pasado y los productores comenzaron con el trabajo de acopio, "se trata de recuperar el tiempo perdido".

## Gobierno prevé exportar 4.000 toneladas de leche

Insumos Bolivia (IB) exportará después de julio próximo al menos 4.000 toneladas métricas (TM) de leche a Venezuela, informó su director, Óscar Sandy.

Consultado acerca de cuánto de leche se exportaría este año a Venezuela, respondió: "Vamos hacer una evaluación este mes para que después del mes de julio veamos cuáles son los volúmenes a exportar (...) 4.000 toneladas es por ahí".

La ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, anunció el 5 de diciembre de 2013 la exportación de 2.000 TM de leche en polvo de PIL, a través de IB por un monto de 17,5 millones de bolivianos.

Esa vez, la Ministra recordó que el compromiso es de 8.000 TM, es decir que faltarían por mandarse otras 6.000 TM que deberían ser enviadas este año.

Sandy dijo que la leche que se exportará proviene de PIL y de otras productoras del país.